

Graduación de Logopedia 2018

En la tarde del sábado 30 de junio se celebró en el Auditorio Príncipe Felipe de Oviedo el Acto Académico de Graduación e Imposición de Becas de la Facultad de Psicología (Grado en Logopedia y Psicología) del curso académico 2017/2018. Nuestro **Vocal**, **Luis Román Valdés**, asistió para acercar el trabajo de **ALPA** a la nueva promoción de logopedas, obsequiándoles con las ya tradicionales galletas personalizadas con el nombre de cada graduada/o y el logo de ALPA, y realizando la siguiente intervención:

Saludo, agradecimiento y enhorabuena.

Saludos a las personas de la mesa, a quienes homenajeamos, que hoy acabáis vuestros estudios, pero no vuestra formación, pues ésta ha de ser continua, saludos a vuestros familiares y amigos que os acompañan.

Gracias a la Universidad de Oviedo por invitarnos, un año más, a la Asociación de Logopedas del Principado de Asturias a esta ceremonia de graduación, para informaros de nuestras actividades e invitaros a asociaros, para que la unión haga la fuerza que necesitamos como colectivo profesional.

Con este acto, en el que vestís de gala vuestra nueva titulación, la academia, con el **Excelentísimo Señor Rector Magnífico, Don Santiago García Granda** a la cabeza y presidiendo esta mesa, reconoce vuestras competencias para ejercer la logopedia. ¡Enhorabuena! Como dijo **Eugene Ware: "Todos los triunfos nacen cuando nos atrevemos a comenzar".**

Con vuestro título, podéis sentiros orgullosas/os, junto a vuestras familias y amistades, porque todos los esfuerzos que realizasteis durante estos 4 años han tenido un fruto, vuestro título de Graduado/a en Logopedia. Este fruto contiene una nueva semilla dispuesta a germinar, la responsabilidad de poder ejercer una profesión sanitaria, por tanto, una profesión de ayuda a otras personas.

Enfoque profesional.

Profesión que aúna conocimientos científicos, técnica, creatividad y humanidad. Aquello que nuestro "Maestro" **Luis Castejón**, presente en esta mesa, define como Calidad Vs Calidez. Porque, ya puedes atesorar un montón de conocimientos teóricos para enfrentarte a la afasia, la disfagia o la disglosia pero, en la práctica, no intervenimos en afasia, sino que realizamos una intervención logopédica junto con la persona con afasia y, para que ese trabajo tenga éxito, hemos de llegar primero a la persona, porque necesitamos su comprensión, compromiso

y motivación. En el enfoque médico quizá esto no es necesario, por eso llaman a las personas: pacientes, nada que hacer, salvo rendirse a la pastilla o al bisturí... Y como no es necesario según ese enfoque, pueden pasar situaciones como, sobre todo desde que los profesionales de la medicina tienen más carga burocrática, que entres y salgas de una consulta con tu médico y no te haya mirado a los ojos. ¿Os ha pasado? (Varios síes) Como decía **Paulo Coelho: "Existe un lenguaje que va más allá de las palabras".** Así que, vemos imposible un abordaje así para afrontar alteraciones de la comunicación, por lo que nuestro sujeto no ha de ser paciente, sino agente de su propio cambio.

Logopedia. Profesión Sanitaria.

El Consejo General de Colegios de Logopedas define el perfil profesional del logopeda como el profesional de la salud que se dedica a la prevención, detección, promoción, educación, administración, evaluación, diagnóstico, tratamiento, rehabilitación, habilitación, pronóstico, orientación, asesoramiento, docencia e investigación de las áreas de la comunicación humana y sus alteraciones.

Y, desde, la Ley 44/2003, de 21 de noviembre, de ordenación de las profesiones sanitarias (LOPS), en el apartado 2 de su artículo 2, se declara formalmente el carácter de profesión sanitaria, titulada y regulada, de la actividad de Logopedia.

¿Por qué estamos aquí como Asociación y no como Colegio Oficial?

Asturias, junto con Navarra, son **las dos únicas comunidades** que no cuentan con Colegio Oficial de logopedas. En el caso de Navarra, por falta de iniciativa. En el caso de Asturias, porque sus asociadas/os votaron que no a la creación del mismo ya que uno de los requisitos era admitir a las/os maestras/os especialistas en audición y lenguaje, que con 30 créditos de estudios específicos en alteraciones del lenguaje y habla (Mención en apoyo educativo en dificultades de Audición y Lenguaje), frente a los 240 créditos de los logopedas, les daría libre acceso a ejercer una profesión diferente a su titulación. (Aplausos). Como Asociación cubrimos las mismas funciones que haría un colegio.

¿Cuáles son las perspectivas laborales vuestras ahora?

Hace 21 años finalizó, aunque no existían todavía estos actos de graduación, la primera promoción de la Diplomatura de Logopedia que comenzó en el año 1994, gracias al impulso del que para mí es un catedrático, de facto, aunque de iure no lo sea, el **Sr. D. Eliseo Diez Itza**. (Aplausos). Todavía entonces, guardábamos la esperanza de poder trabajar en educación, de hecho las primeras promociones hicimos prácticas en colegios, luego nos enteramos que en los colegios públicos no hay logopedas, aunque los colegios a veces lo digan, pues el puesto de trabajo es el de Maestra/o de Audición y Lenguaje, con funciones distintas y complementarias a la logopedia. Y en el ámbito sanitario, después de 21 años, seguimos con 3 unidades de Foniatría y Logopedia en 3 hospitales: Cabueñes (Gijón), Monte Naranco y HUCA (Oviedo). Y Unidades de Atención Infantil Temprana en cada área sanitaria. ¡Y Ya! Por lo que, la principal perspectiva laboral está en los gabinetes privados. Sin embargo, las prácticas, de la diplomatura primero y del Grado desde el 2009, durante años fueron exclusivamente hospitalarias. Valoramos muy positivamente la iniciativa de quien, desde que recientemente es el **Ilustrísimo Sr. Vicedecano de Logopedia, D. Luis Andrés Castejón Fernández**, para que las prácticas puedan realizarse también en Gabinetes de Logopedia. (Aplausos).

El año pasado, el 6 de marzo, **Día Europeo de la logopedia**, que desde el año 2004 creó el Comité Permanente de logopedas de la UE con el objetivo de fomentar la conciencia de la profesión, informando sobre las distintas alteraciones y sobre el trabajo de las agrupaciones de profesionales, lo celebramos, con motivo de la Disfagia, en el Hospital de Cabueñes. Allí, **D. José Ramón Riera, Director Gerente del SESPA (Servicio de Salud del Principado de Asturias)** reivindicó más presencia de logopedas en el sistema sanitario: en los Centros de Salud, Centros de Día, Residencias de Personas Mayores, además de donde ya están: unidades de atención infantil temprana y 3 hospitales. Por ejemplo, en las residencias de Personas Mayores del ERA hay ciertas horas de Psicología, Fisioterapia y Terapia Ocupacional dependiendo de la ratio, mientras la logopedia sigue esperando.

La profesión sanitaria con mayor porcentaje de mujeres.

En 10 de 15 profesiones sanitarias (Farmacia, odontología, veterinaria, enfermería, medicina, psicología (81,5%), física, química, fisioterapia, podología, óptica y optometría, protésicos dentales, dietistas y nutricionistas, terapia ocupacional (89,6%) y logopedia) existe presencia mayoritaria de mujeres, según un estudio del Instituto Nacional de Estadística (INE, 2013). Precisamente, ¿sabéis cuál es la profesión sanitaria con un mayor porcentaje femenino? (voces: ¡La Logopedia!) ¡Exacto!, la logopedia con, nada menos que un 93,8%.

Las mujeres ocupan el 70% de las profesiones sanitarias en España. Sin embargo, los órganos colegiales que las representan suelen estar liderados por hombres. Tanto es así, que sólo uno de cada cinco colegios está presidido por ellas. En nuestro caso, es la única profesión sanitaria con una mujer al frente de su máximo órgano de representación a nivel nacional: el Consejo General de Colegios Oficiales de Logopedia, la coruñesa **Dña. Ana Isabel Vázquez Lojo**, también Presidenta del Colegio Oficial de Logopedas de Galicia. ¿Tendrá algo que ver la falta de presencia de logopedas en el sistema sanitario, que destacó el Sr. Riera, con este factor de género?

ALPA. Asociación de Logopedas del Principado de Asturias.

Para finalizar, la Asociación de Logopedas del Principado de Asturias, presidida por **Dña. Cristina Vega**, tiene como finalidad y como objetivo fundamental la creación de un Colegio Oficial de Logopedas del Principado de Asturias. Para el cumplimiento de tal objetivo y, tratando de suplir las carencias que la existencia de un Colegio Oficial produce, la Asociación realiza las siguientes actividades:

- Promoción de la formación continua de los Logopedas Asturianos a través de jornadas, grupos de trabajo, conferencias, etc. El Pasado septiembre organizamos las I Jornadas TEL Asturias (Trastorno Específico del Lenguaje). Este año, el 5 y 6 de octubre tendrán lugar las I Jornadas Dislexia Asturias y en noviembre un curso titulado: "ComunicAcción, abordaje funcional de la afasia".
- Promoción de la figura profesional del Logopeda mediante campañas de sensibilización, como el ALPATOUR que recorrió nuestra comunidad.
- Creación de un foro de encuentro entre los profesionales de la Logopedia del Principado de Asturias.

¡Reiterar nuestra enhorabuena! Como también decía Paulo Coelho, los barcos están más seguros en el puerto, pero están diseñados para navegar, así que: llenad vuestras alforjas emocionales de todo aquello que necesitéis, como resiliencia y motivación... ¡Y mucha suerte en vuestro nuevo viaje!